

Primera jornada del Chile Day en Londres:

# Inversionistas claman por estabilidad y Marcel pone fecha de cierre al proceso constitucional

EDUARDO OLIVARES  
 Desde Londres

Sillas. "Traigan más sillas", decía el encargado a dos asistentes en la señorial biblioteca Gladstone del One Whitehall Place, en Westminster. Pasadas las 14 horas, estaba repleto. Ante esa creciente audiencia estaba parado Alberto Etchegaray, presidente de Inbest Chile, la entidad que organiza el Chile Day. La promoción de Chile como mercado financiero, la rendición de cuentas del mismo mercado y del Gobierno y el apoyo a las inversiones relacionadas con las políticas públicas planteó como ejes de su misión.

Más de 350 personas escuchaban atentas. Ante ellas luego comenzó a hablar Mario Marcel, el ministro de Hacienda. En otros Chile Day, contaban los organizadores, no suele haber en un solo momento tanta gente.

Preumido de un set de 43 láminas, Marcel repasó cómo, a su juicio, la economía se ha recuperado, tras haberla tomado con déficit fiscal y de cuenta corriente y una inflación de dos dígitos. El desempleo ha mostrado un deterioro menos malo que el previsto, mencionó. El crecimiento anualizado del PIB entre 2019 y 2023 fue de 1,8% para Chile.

Es la hora del crecimiento. Señaló que en propuesta del pacto fiscal hay 38 medidas con ese objetivo. "Para tener un impacto duradero en la actividad económica y los ingresos fiscales, esta agenda deberá ser capaz de recuperar el

crecimiento potencial, que se desaceleró significativamente en los últimos 15 años", dijo.



Entre las autoridades presentes en el Chile Day de Londres están el ministro de Hacienda, Mario Marcel; la presidenta del Banco Central, Rosanna Costa; la titular de la Comisión para el Mercado Financiero (CMF), Solange Berstein; el superintendente de Pensiones, Osvaldo Macías, y el vicepresidente ejecutivo de Corfo, José Miguel Benavente.

nos partieron a la cita sobre pensiones (ver B 5), otros se quedaron en uno sobre impuestos.

Luego otros escucharon sobre cómo hacer "minería verde", y algunos se interesaron en las novedades del mercado financiero. Y en todos los casos, llegado el momento, se repetía en público y en privado una idea: "Queremos estabilidad".

**Estabilidad**

Durante la mañana, los asistentes al tradicional encuentro entre autoridades y personas de negocios conversaban acerca de los paneles que vendrían. Algu-

No era un asunto sobre la tasa de impuestos. O no únicamente. Francisco Saffie, embajador ante la OCDE y exfacilitador de los diálogos tributarios de Hacienda, había planteado que lo relevante para aumentar la recaudación estaría en un cambio en la estructura del impuesto a la renta, dado que no se habla de subir la tasa máxima del global com-

■ "Mucha gente me saluda en la calle y nadie, nadie, nadie me pide el 10% del retiro"

En el encuentro en la LSE, el decano de la Escuela de Políticas Públicas de esa universidad, Andrés Velasco, recordó que cuando él era ministro de Hacienda tenía un carabinero como escolta, pero que terminaba sus labores a las 5 de la tarde. Hoy, comentó, la seguridad en Chile es un problema cada vez más grave. Mario Marcel deslizó algunas causas de ese deterioro. También recordó que hay un proyecto de ley que busca cortar el oxígeno financiero del crimen organizado.

Pero aprovechando el tema, hizo un paréntesis que causó risas en el auditorio.

"Camino harto por la calle, solo. Cuando muchos parlamentarios me decían, a propósito de los retiros (de fondos de pensiones), que 'a nosotros no nos dejan tranquilos, la gente nos presiona', a mí hay mucha gente que me saluda en la calle y nadie, nadie, nadie me pide el 10% del retiro, nadie", contó.

"Es que saben la respuesta", observó Velasco, sonriendo.

plementario.

El punto para la jefa tributaria para América Latina de Anglo American, Carla Maldonado, era otro: "Chile está en un nivel muy elevado en competitividad", señaló, pero "a veces las certidumbres son más importantes que el régimen tributario".

En el panel sobre "minería verde", altos ejecutivos de Antofagasta Minerals (Iván Arriagada), Anglo American (Rubén Fernández) y James Bell (BHP) concordaron en que superar la discusión del *royalty* permitió entrar a la fase de la estabilidad.

"Se pide que en general se respeten las reglas con las que el inversionista llegó a Chile, en un marco flexible, pero que sea razonable", comentó después Pedro Atria, presidente de AFP Cuadrante.

Guillermo Tagle, director de Inbest y presidente de Credicorp Capital Chile, lo resumió así: "Un factor para el desarrollo de las inversiones es la estabilidad de las reglas del juego. La certeza jurídica es vital, incluida la estabilidad constitucional".

## Nueva Constitución

"Podemos tener la seguridad de que el proceso constitucional va a terminar en diciembre", mencionó Marcel en la tarde, cuando hablaba ante una audiencia en el Old Theatre de la London School of Economics (LSE).

Al lado de su anfitrión, el exministro Andrés Velasco, Marcel se explicó: el proceso "va a terminar de una manera u otra, ya sea con la aprobación de una nueva Constitución o con el rechazo de la nueva propuesta. Claramente no hay apetitos por iniciar un tercer proceso y, por lo tanto, toda la motivación política para reemplazar la Constitución probablemente se acotará y vendrán procesos de reformas constitucionales quizás más tradicionales, que deben tener lugar en el Congreso".



El secretario de Estado de Hacienda, Mario Marcel en su exposición de ayer en Londres.

## ■ El Gobierno hacia delante: pacto fiscal y tres o cuatro proyectos de litio en desarrollo al 2026

Al hablar sobre los desafíos que tiene Chile para potenciar el crecimiento, el ministro Mario Marcel comentó, por ejemplo, que hay algunos objetivos estratégicos para la diversificación productiva. Entre ellos, el litio. "Hay casi 30 salares con potencial de extracción de litio", dijo. Y luego dibujó una expectativa: que al 2026 ya existan tres o cuatro proyectos en desarrollo de litio que se sumen a las actuales explotaciones de SQM y Albemarle.

Más tarde, en la LSE, añadió que en algunos de los futuros proyectos el Estado tendrá una participación mayoritaria, y en otros, minoritaria. "Chile no producirá automóviles ni baterías (de litio), pero si cadenas de valor aguas arriba y aguas abajo", indicó.

En el panel sobre tributación, el embajador de Chile ante la OCDE, Francisco Saffie, dijo que le llama la atención que en la discusión se enfatiza la crítica a alzas de impuestos, cuando en rigor lo que generaría más recursos —si el pacto

fiscal se concreta— más bien apunta a reducir la evasión y elusión tributaria, por un lado, y a un cambio en la "estructura" del impuesto a la renta.

Su apreciación parte de la base de que habría una desintegración del sistema. Es decir, comentó a "El Mercurio", que considera los ingresos de las personas más los dividendos distribuidos. Dado que los dividendos estarían sin crédito, se incrementaría la contribución. En tal caso, añadió, la consecuencia sería modificar la estructura sin incrementar la tasa máxima (44,45%) del Impuesto Global Complementario.

Para el exministro Andrés Velasco, otro de los panelistas, lo que sería esperable de los liderazgos de derecha es que se sientan a la mesa con el Gobierno y acuerden un pacto tributario, porque recursos sí necesitarán. El problema de fondo, lamentó, es que "en Chile hemos abdicado del liderazgo político".



CHILE DAY

2023

London

2023